



LLAMADO A LA ACCIÓN DESDE



INNOVACIÓN

Positiva+



ALEP+PC

Alianza Liderazgo en Positivo
y Poblaciones Clave



Llamado a la acción desde el Encuentro Innovación Positiva

Hacia una respuesta intersectorial y feminista al VIH en América Latina y el Caribe: Llamado a la acción desde las comunidades

Contexto y urgencia

Durante los últimos días, Innovación Positiva se convirtió en un espacio para mirar de frente los desafíos, retos y barreras que persisten en la respuesta al VIH en América Latina y el Caribe, pero también para imaginar respuestas posibles desde quienes las enfrentamos todos los días.

A lo largo de paneles, talleres, mesas de trabajo y actividades satélite, e interacciones entre una actores diversos, compartimos saberes, historias y estrategias en torno a los ejes temáticos que nos atraviesan como proyecto en la subvención multipaís ALEP+PC, como poblaciones y como comunidad. Hablamos de feminismos, identidad de género, trabajo sexual, juventudes, derechos laborales, reducción de daños, gestión de placeres, monitoreo liderado por la comunidad, prevención combinada y más. Cada conversación fue una chispa: un análisis profundo, basado en voces, experiencias múltiples, pero sobre todo, en la conexión humana y en la construcción política.

Aquí no solo compartimos diagnósticos. Hicimos algo más poderoso: tejimos propuestas colectivas desde la furia y el dolor, pero también desde el conocimiento y la esperanza. Mujeres con VIH, personas trans, personas que ejercen el trabajo sexual, juventudes, personas que usan drogas, personas con VIH y de las poblaciones clave, liderazgos comunitarios, equipos técnicos, academia, agencias y representantes institucionales nos reunimos para construir, desde nuestras diferencias, una agenda común. Una agenda que no puede esperar ante los desafíos inmanentes actuales y el compromiso con el futuro.

Porque los discursos anti-derechos avanzan con fuerza, negando nuestras existencias, nuestros cuerpos, nuestros deseos. Y porque la respuesta al VIH no puede seguir dependiendo del azar, de la voluntad política de turno o de estrategias fragmentadas que ignoran las realidades de quienes más lo necesitamos.



Llamado a la acción desde el Encuentro Innovación Positiva *Hacia una respuesta intersectorial y feminista al VIH en América Latina y el Caribe: Llamado a la acción desde las comunidades*

Es imprescindible que el fortalecimiento de las comunidades continúe hacia adelante para establecer las bases políticas que llevarán a cambios estructurales desde las comunidades. Esto solo podrá lograrse incluyendo en las agendas planes nacionales de monitoreo liderado por la comunidad.



Las acciones que presentaremos en este espacio no son recetas universales, sino caminos construidos desde la experiencia situada y el deseo compartido de transformar. Estas acciones nacen de la convicción de que innovar no es un lujo, es una urgencia. Y que esa innovación debe estar anclada en la justicia social, la equidad de género y los derechos humanos.

Este llamado es una invitación a actuar, a construir alianzas genuinas, a sumar fuerzas, a dejar de hablar sobre las comunidades desde afuera, para comenzar a construir con nosotras. Porque los cambios que soñamos sólo serán posibles si los hacemos juntas, juntos, juntos.

Identificamos brechas y barreras comunes entre nuestras diversidades. Pero más allá de eso, vemos una oportunidad real para que distintos movimientos sociales, activistas y espacios de participación comunitaria nos abran sus puertas para que desarrollemos diálogos horizontales, compartiendo nuestras experiencias y nuestras luchas. Porque estamos convencidas, convencidos y convencidos de que nuestras búsquedas por una vida digna no sólo son paralelas, sino que están profundamente conectadas. Y esas conexiones, esas alianzas, son las que nos permitirán avanzar hacia nuevos horizontes.

Llamado a la acción desde el Encuentro Innovación Positiva *Hacia una respuesta intersectorial y feminista al VIH en América Latina y el Caribe: Llamado a la acción desde las comunidades*

Pasar de la invisibilización a la acción transformadora

Las brechas estructurales siguen marcando nuestras vidas

La ausencia de políticas públicas con enfoque interseccional mantiene fuera de la planificación de servicios de salud sexual y reproductiva a mujeres cis, trans, lesbianas, bisexuales y de poblaciones clave. La fragmentación de los sistemas de salud separa el VIH de otros servicios esenciales, como la salud mental y la reducción de daños, lo que nos obliga a navegar sistemas que no reconocen la complejidad de nuestras realidades. Además, seguimos subrepresentadas en la toma de decisiones, tanto en los movimientos feministas como en las mesas técnicas gubernamentales.

Así mismo, en lo que se refiere a derechos laborales y trabajo sexual, la criminalización y el estigma siguen siendo situaciones que nos condenan a la clandestinidad y ahondan procesos de vulnerabilidad sistemática y estructural.

Las leyes y prácticas que equiparan trabajo sexual con trata de personas solo facilitan redadas, chantajes y violencia institucional. La falta de reconocimiento legal del trabajo sexual como labor legítima nos niega acceso a seguridad social, protección contra la violencia laboral y mecanismos efectivos de denuncia y la posibilidad de un ejercicio pleno y permanente de los derechos humanos para todas, todes, y todos. Es hora de romper este ciclo y exigir políticas que distingan entre trabajo sexual y trata, y que garanticen derechos laborales plenos para quienes ejercen el trabajo sexual, como ya ha reconocido la Corte Constitucional de Colombia.

Para las personas trans, la deuda es histórica y legal. La ausencia o restricción de leyes de identidad de género perpetúa la exclusión educativa, laboral y sanitaria, mientras las narrativas estigmatizantes y los discursos anti-derechos postergan el reconocimiento de nuestras identidades y derechos. La educación sexual y afectiva debe ser una herramienta universal e institucionalizada para reducir la discriminación y la violencia, y no el privilegio de unos cuantos.



Llamado a la acción desde el Encuentro Innovación Positiva

Hacia una respuesta intersectorial y feminista al VIH en América Latina y el Caribe: Llamado a la acción desde las comunidades

Sobre reducción de daños y gestión de placeres, enfrentamos políticas prohibicionistas y abordajes clínicos obsoletos que alejan no solamente a las personas que usan drogas, sino a las comunidades en general, del acceso a informaciones claras y veraces, a todo tipo de servicios de salud y protección, participación y representación política, así como a la posibilidad de entablar diálogos francos y abiertos en servicios que les puedan acoger y apoyar.

Las estrategias centradas en la abstinencia y la criminalización ignoran la existencia del autocuidado comunitario como una potente herramienta social de bienestar y cambio, perpetuando los riesgos asociados al uso de sustancias psicoactivas y agravan las situaciones derivadas del tráfico y la guerra contra las drogas. Hoy más que nunca, necesitamos marcos normativos que reconozcan las dimensiones socioculturales del placer y el autocuidado como derechos fundamentales.

Por otro lado, en este contexto de desafíos, el monitoreo liderado por la comunidad resulta fundamental en los procesos de construcción y fortalecimiento de servicios de calidad.

Los criterios de acreditación excluyentes, la encriptación y la centralización de datos invisibilizan las necesidades de las poblaciones clave tanto en territorios centralizados como en los periféricos, rurales y marginados. En este sentido, exigimos la construcción de escenarios donde la participación comunitaria sea real y vinculante, ya que sin esta los servicios de prevención combinada y la construcción de respuestas efectivas no puede ser posible.

Así mismo, la salud mental debe situarse como eje nodal en la prestación de servicios en VIH, y debe incluir a todas las poblaciones, poniendo especial atención en los jóvenes, permitiendo vincular sus particularidades, lenguajes y necesidades diferenciadas posibilitándoles ser partícipes en la construcción de perspectivas de abordaje de su sexualidad de manera integral.



Llamado a la acción desde el Encuentro Innovación Positiva

Hacia una respuesta intersectorial y feminista al VIH en América Latina y el Caribe: Llamado a la acción desde las comunidades

La salud sexual y afectiva de niñas, niños, niñas, adolescentes y jóvenes debe estar en el centro de la agenda, con servicios sensibles a nuestras experiencias y necesidades reales, haciéndonos parte real en la toma de decisiones en esta respuesta. En este sentido, para poder avanzar es imprescindible contar con:

- **Financiamiento sostenible:** Presupuestos etiquetados para poblaciones clave, diversificación de fuentes y discursos innovadores para movilizar fondos.
- **Participación comunitaria vinculante:** Que incluya cuotas de representación en mesas técnicas y procesos legislativos, porque nada sobre nosotras sin nosotras.
- **Innovación política:** Alianzas con movimientos feministas, ambientales, sindicatos, sectores religiosos aliados y activistas digitales para ampliar nuestra base de apoyo y contrarrestar los discursos anti-derechos.

Otro de los desafíos inminentes, lo representa hoy más que nunca, la acción frente a la amenaza del fin de procesos de sostenibilidad para las organizaciones y los movimientos sociales; una de las perspectivas y esperanzas la constituye la posibilidad de contratación social, no obstante, esta no es viable sin la articulación de las voluntades comunitarias y sobre todo la generación de políticas públicas que reconozcan a la sociedad civil como agente importante y válido en la resolución de los múltiples problemas que los Estados y sistemas de salud no han podido resolver frente al abordaje integral del VIH. Exigimos hoy más que nunca, gobiernos y agencias comprometidas en reconocer la labor de las OSC y darle el estatus que le corresponde como actores de gran calidad y altamente competitivos en la oferta de servicios en el marco de la respuesta al VIH.

Hoy, les convocamos a que este cierre sea un principio:

Que la academia, la sociedad civil, los gobiernos y los movimientos sociales asuman la agenda interseccional como propia. Que reconozcamos la riqueza de saberes y experiencias de todas las poblaciones clave, no solo como beneficiarias, sino como lideresas y sujetas políticas. Que la acción colectiva sea nuestro camino para romper el silencio, la estigmatización y la exclusión.



¡Movilicémonos, porque la igualdad sustantiva, la dignidad y la justicia no pueden esperar más!

Llamado a la acción desde el Encuentro Innovación Positiva

Hacia una respuesta intersectorial y feminista al VIH en América Latina y el Caribe: Llamado a la acción desde las comunidades

Acciones innovadoras que llamamos a accionar

Cerramos este encuentro con la convicción de que la agenda que nos une no solo es urgente, sino profundamente transformadora y posible. Lo sé, porque hablo desde la experiencia, la juventud, desde el fuego de quienes vivimos con VIH y de quienes luchamos a diario para que la dignidad, la salud y los derechos humanos no sean un anhelo, sino una realidad para todas las personas, sin excepción.

A las mujeres y feminismos en VIH:

Sabemos que la atención integral no puede esperar. Por eso, exigimos la implementación de unidades móviles de salud gestionadas por organizaciones de mujeres con VIH, que lleguen a las zonas rurales y periféricas con pruebas de VIH/ITS, PrEP, PAP, vacunas y atención en salud mental. No es solo una cuestión de acceso: es una cuestión de justicia y de presupuesto etiquetado, porque nadie conoce mejor nuestras necesidades que nosotras mismas.



Además, apostamos por programas regionales de innovación que formen lideresas, impulsen la incidencia política y garanticen acceso a tecnologías preventivas, con financiamiento estatal y monitoreo comunitario. **¡Las mujeres con VIH somos clave para el cambio!**



A las activistas en VIH:

La calidad de la atención se certifica con indicadores comunitarios: satisfacción usuaria, accesibilidad horaria, y no solo cifras frías. Exigimos transferencia tecnológica para que las activistas podamos monitorear y denunciar recortes presupuestarios usando herramientas de big data. ¡La vigilancia ciudadana es nuestra mejor defensa!

Llamado a la acción desde el Encuentro Innovación Positiva

A quienes ejercen el trabajo sexual:

La criminalización solo genera más violencia y exclusión. Es hora de eliminar figuras penales como el "lenocinio" y reconocer el trabajo sexual como un régimen laboral autónomo, con acceso a pensiones y salud integral. Exigimos capacitación a funcionarios de salud y fuerzas de seguridad en enfoques no estigmatizantes, con narrativas creadas junto a las trabajadoras sexuales. La dignidad y los derechos no se negocian: se garantizan.

A las personas trans:

Las alianzas sur-sur son nuestra fuerza. Aprendamos de modelos exitosos como el argentino, donde leyes integrales de género y cupos laborales han transformado vidas y políticas públicas. Replicar estas experiencias mediante intercambios técnicos y advocacy con parlamentarias, sindicatos y movimientos sociales es clave. Y no olvidemos la incidencia en instituciones no tradicionales: necesitamos sumar a líderes religiosos progresistas y a los medios para contrarrestar narrativas antiderechos.

A quienes usan drogas:

La política pública debe ser co-diseñada con quienes la viven. Consejos vinculantes, como el modelo de Ciudad de México, son ejemplo de participación real y efectiva. Además, la formación ética y en reducción de daños debe ser parte de los currículos universitarios de salud, con énfasis en salud mental y derechos humanos. No más estigma, no más exclusión.

A las juventudes y poblaciones clave:

Es momento de construir nuevas narrativas que derriben estereotipos y lleguen a nuevas audiencias. Las alianzas innovadoras, aunque poco convencionales, son urgentes: espacios de participación local, movimientos sociales, sindicatos, equipos de salud y centros de formación deben ser nuestros aliados para campañas y materiales que cambien imaginarios y convoquen a la acción.



Llamado a la acción desde el Encuentro Innovación Positiva

Hacia una respuesta intersectorial y feminista al VIH en América Latina y el Caribe: Llamado a la acción desde las comunidades

Invitación final:

Hoy, la estrategia mundial contra el sida nos llama a movilizar política y socialmente a toda la sociedad, empoderar a las comunidades y garantizar derechos, igualdad y dignidad, libres de estigma y discriminación. Pero esto no se logra desde el escritorio ni desde la distancia: se logra sumando voces, recursos, conocimientos y voluntades desde cada rincón de nuestra región, especialmente desde las periferias, donde la gobernanza y la innovación social deben ser protagonistas.

Hoy nos comprometemos con cada palabra, con cada acción, con cada alianza, a seguir tejiendo esta red de esperanza, resistencia y transformación.

Les invito a que salgamos de aquí con un compromiso renovado:

- Que la sociedad civil, la academia, los gobiernos y cada activista aquí presente se sumen a esta agenda.
- Que no dejemos a nadie atrás: ni a las mujeres, ni a las personas trans, ni a las trabajadoras sexuales, ni a quienes usan drogas, ni a las juventudes.
- Que hagamos de la participación, la innovación y la justicia social nuestros motores.

¡Movilicémonos juntas, juntos, juntes!

Porque acabar con el VIH, la discriminación y la desigualdad es tarea de todas las manos, todas las voces y todos los corazones.

¡Hasta que la dignidad y la salud sean costumbre en nuestra región!

 INNOVACIÓN
Positiva 

